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《中英聯合聲明》有效？無效？ 

 (文章刊載於 2018年 8月 23日《明報》 ) 

 

日前新範式基金會的邵善波先生和李柱銘就《中英聯合聲明》的問題在報章上展

開討論，而在年前其實也曾出現過中英聯合聲明是否仍然有效的爭論小風波，最

後各方表態陳述之後就不了了之。今次因為李柱銘親自壓陣，同時又有一些法律

界人士就相關議題發表意見，邵先生又撰長文反擊，所以才熱鬧了一陣子。看形

勢發展，30 多年前的中英聯合聲明是否仍然有效、它在香港的憲政地位扮演何

種角色，相信仍然會不時被提起。 

 

對於邵善波和李柱銘之間的辯論，我們不妨先易後難，解決一些一戳即破的論

調。李柱銘認為，倘無中英聯合聲明，僅新界回歸，又或者，沒有中英聯合聲明，

就沒有今天的香港特別行政區。邵先生在 8 月 13 日的一篇文章已從北京對港政

策的歷史發展提出駁斥。就算不去理解北京何時提出一國兩制構思、何時提出

14 條基本方針政策，從正常人一般判斷，也很難想像像李柱銘這類早在上世紀

80 年代草擬《基本法》時已參與香港政治的法律界專業人士，可以作出這樣的

結論！ 

 

邵先生認為李柱銘的言論是「驚人」。在電影來說， 「驚人」應該列入恐怖片！

個人的感覺是李柱銘的言論是「可笑」。「可笑」則屬於喜劇！ 

 

如果中英兩國在 1984 年談不攏，沒有任何共識或結果，李柱銘的推論就是沒有

香港特別行政區，也就是只有新界回歸中國。按照這個框架，英國仍然管治香港

島和九龍半島，英國仍然對港派駐總督，又或者彭定康繼續住在港督府，只是把

「香港」的概念重新定義，疆界劃小一點而已！ 

 

香港重新劃界屬天方夜譚 

 

這個計劃如何落實，例如如何在新界邊緣設立邊界、如何管制當時已經有 530 多

萬人口的歸屬和流動，大家只要用 15 分鐘想一想，在 1984 年英國因為和北京

談不攏，而在新界邊緣築牆劃界，把「香港」範圍向九龍半島這一方後撤，會引

起哪些災難後果？這些措施又是否切實可行？隨便一想，大概有一千幾百條！ 

 



這種重新劃界的構想固然屬天方夜譚，而去構想那一千幾百條實際難題也實屬多

餘，因為重新劃界的前提根本不存在。因為劃界不是你倫敦政府單方面的事，北

京會不會讓你英國自行劃界、會不會讓你英國把香港在一夜之間變成難民營！ 

 

如果李柱銘認為中英談不攏，英國就自行歸還新界，重新劃界，那回到 170 多

年前，滿清不簽《南京條約》是不是可以不割地賠款，保住香港，若無其事？你

以為清政府一早就肯簽約的嗎？琦善就是不肯簽《穿鼻草約》，結果就是義律單

方面宣布清廷割讓香港，英軍登陸水坑口，並引發之後一連串軍事行動。時移世

易，如果中英談不攏，沒有中英聯合聲明，北京就眼巴巴讓你英國執行天方夜譚

難民營計劃？讓你在界限街築牆分界？英國國防部會準備派駐多少英軍來港執

行防務！ 

 

邵文已詳細解釋，李柱銘的所謂「條約有效論」，根本就是戴卓爾夫人的原意，

也就是最優選擇； 行不通、打不亮， 才改為「主權換治權」；再挺不下去，才

去踏踏實實地談判。30 多年前戴卓爾夫人已棄甲曳兵，今天李柱銘才去顯神通、

翻舊帳，去幹戴卓爾夫人幹不來的事。同樣邏輯，當年道光皇帝下定決心，不簽

就不簽，那就沒有《南京條約》；沒有《南京條約》，那香港就不用割讓了。這就

是最徹底的「條約無效論」！李柱銘是資深的法律專業人士，40 多年前已經從

政，但仍然可以天馬行空若此，既是「驚人」，也是「可笑」！ 

 

香港回歸的劇本，北京早就寫好，中英聯合聲明不過是按照這個劇本去編寫。中

英聯合聲明是否有效，並不是一個簡單易答的問題。邵善波在 8 月 10 日《明報》

文章，引述去年 6 月 30 日外交部發言人陸慷的回應： 「中英聯合聲明作為一

個歷史文件，不具有任何現實意義，對中國中央政府對香港特區的管理也不具備

任何約束力。」只要小心分析陸慷的語言，就明白這不是一個簡單有效或者無效

的答案。重點在於 3 個句語：一是「歷史文件」；二是「不具有任何現實意義」；

三，也是最關鍵的一句， 「對香港特區的管理也不具備任何約束力」。所以對於

1984 年的中英聯合聲明，不應用有效還是無效來理解。這是不合適、不全面的

形容，不能完全反映中英聯合聲明的內涵和本質。 

 

聲明不具約束力爭論實屬多餘 

 

大馬首相馬哈蒂爾日前訪問中國，之後和李克強總理發表了《中華人民共和國政

府和馬來西亞政府聯合聲明》，性質上和中英聯合聲明一樣。 

 

所謂聯合聲明，就是兩國發表已取得共識的決定，並各自會付諸行動。聲明是講，

講完就做，北京就是按照它在聯合聲明中表達其政策方針去成立香港特別行政

區。要做的也做完，那你還去討論中英聯合聲明是否有效，根本就是文不對題。 



 

一國兩制成不成功，不是李柱銘一人說了算。但正如陸慷所言，中英聯合聲明對

無效之爭，實屬多餘！ 

 

（文章僅代表個人立場） 

 


